

16. Juin 2024

"Vivre en exil"

2Cor 5,6-10

*Ainsi, nous gardons toujours confiance, tout en sachant que nous demeurons loin du Seigneur, tant que nous demeurons dans ce corps ; en effet, nous cheminons dans la foi, non dans la claire vision. Oui, nous avons confiance, et nous voudrions plutôt quitter la demeure de ce corps pour demeurer près du Seigneur. Mais de toute manière, que nous demeurions dans ce corps ou en dehors, notre ambition, c'est de plaire au Seigneur. Car il nous faudra tous apparaître à découvert devant le tribunal du Christ, pour que chacun soit rétribué selon ce qu'il a fait, soit en bien soit en mal, pendant qu'il était dans son corps.*

Bien que ces paroles aient été écrites en relation avec la vie des apôtres, elles s'étendent à toutes les personnes qui ont reçu la grâce de connaître et de suivre Jésus. L'apôtre Paul nous invite à vivre les yeux fixés sur Dieu et sur l'éternité.

C'est en effet l'orientation dont nous avons besoin pour ne pas nous enliser dans notre vie terrestre, pour que notre foi ne se relâche pas et que notre marche ne s'alourdisse pas. Si notre vie était trop enracinée dans la dimension terrestre et que, de ce fait, nous perdions la vision surnaturelle, d'où tirerions-nous la sécurité ? C'est cette vision surnaturelle qui nous rend réalistes au sens spirituel : nous sommes responsables de notre vie avant tout devant Dieu, et c'est notre honneur de chercher à lui plaire.

Combien notre vie change lorsque, conformément à ce que saint Benoît recommande à ses moines, nous gardons Dieu présent dans tout ce que nous faisons ! Combien nous gérons nos paroles et nos gestes de manière responsable et saisissons toutes les occasions de faire le bien, de donner un témoignage chrétien, de témoigner de l'amour de Dieu !

En mettant en pratique les conseils de l'Apôtre dans la lecture d'aujourd'hui, notre vie devient une vie spirituelle, parce que nous comprenons de plus en plus que le court temps de notre pèlerinage en ce monde n'est qu'un transit vers la patrie éternelle. Nous vivons encore en exil, dans ce corps mortel, mais le Seigneur nous récompensera abondamment si nous lui avons été fidèles dans ces circonstances difficiles.

C'est précisément lorsque nous acceptons ce défi par amour pour notre Père céleste, en levant les yeux vers Lui et vers l'éternité qui nous attend, que notre vie terrestre - souvent

marquée par la souffrance et la fatigue - se transforme de l'intérieur et devient pour nous une marche pressée et consciente vers l'éternité. C'est alors que ce corps corruptible ne nous pèsera plus. Ce qui provoque ce changement décisif dans notre existence terrestre, c'est l'amour de Dieu qui nous a touchés et qui a commencé à nous transformer.

La dernière affirmation de la lecture d'aujourd'hui est aussi une exhortation à vivre dans la vigilance. Le fait que rien n'est caché aux yeux de Dieu et que tous les hommes comparaitront devant le tribunal du Christ ne doit pas être interprété comme une menace destinée à nous effrayer, mais doit nous faire prendre conscience de la transcendance de nos actes et de la réalité dans laquelle nous vivons déjà et vers laquelle nous nous dirigeons.

Si nous n'en sommes pas conscients, nous passons à côté d'une réalité qui devrait nous aider à rendre notre vie la plus fructueuse possible. Mais même si l'on perçoit le tribunal du Christ comme une menace, il vaut mieux se laisser ébranler et réfléchir sur sa propre vie à partir de cet effroi, en bannissant toute frivolité et toute indifférence, que de tomber ou de rester négligemment sur un chemin pernicieux qui peut conduire à l'abîme.

Cette lecture, ainsi que d'autres passages de ses lettres, attestent que l'apôtre Paul aurait voulu partir rapidement vers son Seigneur, c'est-à-dire quitter son corps mortel. Mais le Seigneur l'a laissé pour un temps à la jeune Église, afin qu'il puisse poursuivre sa mission et fortifier les fidèles.

Même si nous aspirons déjà à rejoindre notre demeure éternelle, que le Seigneur, dans son infinie sagesse, fasse fructifier notre vie jusqu'au dernier moment, afin que nous puissions nous approcher avec confiance du tribunal du Christ !